
成长为一个好干部，一靠自
身努力，二靠组织培养。

去年 9 月至今，北仑连续开
出三期年轻干部专题培训班，陆
续在全区精选出 138 名“85 后”
干部，先后组建经济管理、综治
维稳、城建规划、政策研究以及
红匠成长营、红匠特训营 9个年
轻干部专业化培训班，通过设计
集体夜学、专题调研、现场答辩

等环节，着力提高年轻干部的专
业素养。

为了提高培训实效，整个过
程突出精准滴灌、集约安排、学
用结合。每个培训班都安排了跟
班导师，对年轻干部能力素质进
行量化评分，形成“伯乐相马+
赛场选马”的遴选模式，逐步完
善年轻干部日常发现、动态管
理、持续培养的工作机制，并建

立组工干部“全过程跟班写实+
全方位适岗评价”制度。

同时，为解决好工学矛盾等
问题，年轻干部专题培训班利用
晚上组织开展夜学。学习过程
中，采用讲座式、体验式、研究
式、互动式、论坛式等多种教学
形式，为学员们提供了多视角、
多维度的情景感受和现场体悟。

北仑区委组织部相关负责人

表示，此举是为了深入学习贯彻习
近平总书记在浙江、宁波、北仑考
察时的重要讲话精神，认真践行新
时期党的组织路线，大力发现培养
选拔一批高素质专业化优秀年轻干
部，在奋力推进“双城”发展，建
设“三个北仑”，争当“重要窗
口”模范生，干出一流强区新样子
征程中提供充足有力的干部储备和
人才保证。

北仑：精准施策，提高年轻干部专业素养

记者 黄合 通讯员 仑组轩 勇祖轩 本版图片由北仑区委组织部提供

“经风雨、见世面，真刀真枪锤炼能力，以过
硬本领展现作为、不辱使命。”

10月10日，2020年秋季学期中央党校（国
家行政学院）中青年干部培训班开班，习近平总
书记在讲话中勉励年轻干部提高“七种能力”，勇
于直面问题，想干事、能干事、干成事，不断解决
问题、破解难题。

缺什么，补什么。在北仑，一场聚焦年轻干部
的培养工程正在进行中，“一线实践”帮助更多

“80后”“90后”年轻干部快速成长。
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“习近平总书记要求年轻干部
提高‘七种能力’，首要能力就是政
治能力。对于年轻干部来说，这种能
力来自政治学习和理论修养的积
淀。”1991 年出生的王政勋，是北仑
区统战综合服务中心工作人员，也
是一名入党 2 年的年轻党员。

过去，移动新媒体是他获取信
息的主要渠道，但渐渐地，他发现网
络信息的真实性、客观性与权威性
还有待进一步甄别与考证，且越是
信息多元化、资讯娱乐化，越是容易
陷入碎片化学习陷阱，越是不能放
松党性锤炼，越是要提防思想滑坡。

“党报里有中央的权威声音，有
党和政府的决策部署。年轻干部读
不读党报，不是个人阅读兴趣的事
情，而是一个事关政治学习的重要
问题。”今年 5 月，北仑区委组织部
组织年轻干部政策研究班，一群平
均年龄不足 30 岁的年轻干部组成
党报学习小组。

他们放下手机，和党报党刊铆
上了劲，每天学习打卡，定期撰写感
想，用这样的方式汲取精神养分，进
一步“修炼”自己的政治能力。

“按照习总书记对年轻干部的要
求，要把握正确政治方向，要不断提
高政治敏锐性，要自觉加强政治历
练，要注重提高马克思主义理论水
平，掌握中国化的马克思主义——
党员干部应该从起步阶段开始，扣
好人生的第一粒扣子。”北仑区委组
织部干部科工作人员说。

其实，早在去年，北仑就已经开
出经济管理、城建规划、政策研究等
5 个年轻干部专业化夜学培训班，
在强化新知识新业态专业培训的基
础上，着力提升年轻干部的政治能
力和政治素养。

《湖南农民运动考察报告》《寻乌
调查》《才溪乡调查》等调查报告,《之
江新语》中《调研工作务求“深、实、细、
准、效”》《调查研究就像“十月怀胎”》
等调研工作重要论述⋯⋯翻开学员们
的学习课程表，首先是厚厚一沓经典
著作汇编。

其中，8 万多字的《寻乌调查》，更
是成为这群年轻干部的枕边读物，帮
助这群“80 后”“90 后”年轻干部，跨越
半个多世纪，回到源头去了解“没有调
查，没有发言权”“调查就是解决问题”
等著名论断的前因后果，原原本本学
习中国共产党开展调查研究工作这个

“传家宝”。
来自宁波经济技术开发区投资合

作局的年轻干部刘琛坦言，原先在单
位一直和材料打交道，很难有机会直
接下沉到基层一线，有时候为了写好
材料，难免会出现一些“闭门造车”现
象。“这次经过系统学习，对于调查研
究有了更深的认识，对于调研方法也
有了更清晰的认知。”

1992 年出生的年轻干部陈斌也
表示，坚持读经典读原著、学习党报党
刊是一个不断积累学习的过程，一方
面增强工作落实的使命感、方向感、归
属感；另一方面，通过广泛获取知识、
汲取工作灵感，用“有感而发”撬动工
作的“厚积薄发”，真正将上级的要求
落到实处、做到极致。

“扣好人生的第一粒扣子”
强政治能力，原原本本读经典理论

“调查研究要经常化”“要坚
持到群众中去、到实践中去”“不
能走马观花、蜻蜓点水，一得自
矜、以偏概全”“要认真研究分析，
由此及彼、由表及里”⋯⋯这些，
都是习总书记关于年轻干部调查
研究能力的谆谆嘱托。

来自北仑区统计局的年轻干
部贺珏对此深有同感。即使已经
结业一个月时间，作为北仑第一
期年轻干部专题培训班学员的
她，还是会和调研小组小伙伴们
一起，去富邦世纪广场再走走看
看，动态了解跟进。

在单位，她从事的是服务业
领域的统计工作。收数据，收报
表，从这些冰冷的数字背后寻找
规律和线索——这曾经是贺珏的
工作状态。但去年年底培训班推
出的首期调研实践课题，则给了
她一个全新的视角和体验。

“我们 35 名学员被分成 6 个
调研组，围绕点亮‘北仑·夜’的主
题，分别从经济业态、城建配套、

社会治理等三个不同维度展开实地
调研，完成调研报告并提出建议意
见，最后登台亮相进行课题答辩，直
接面对职能部门和普通市民的点评
打分。”贺珏说。

选择提升富邦夜经济活力这个
方向，是其所在的调研小组讨论的
结果。曾几何时，富邦世纪广场是北
仑区唯一也是最大的商业综合体，
但随着银泰城、博地影秀城等新的
商业体的推出，这里的人气受到很
大的影响，即便是双休日，客流也没
什么变化。

如何为这个商场重新注入人气
和活力？贺珏说，大家一开始瞅准的
其实是“文创”两个字，想当然地觉
得这个领域产品附加值高而且借助
一些文创品牌的“出圈”，可以在更

为年轻的群体中“火”一把。
但是，当他们实地走访商圈调

研之后，贺珏等人才发现，之前的想
法 过 于“ 一 厢 情 愿 ”或 者“ 自 以 为
是”。因为北仑的人口结构中，外来
务工人员占了很大的比例，结合实
地的调查问卷，他们对于文创品牌
并没有那么旺盛的需求。

“这真的是为我们敲响了警钟。
很多时候，我们习惯了坐在办公室
里面‘拍脑袋’‘想当然’，会很自然
地从自己既有的工作经验出发，而
忽略了本地的实际情况，忘记了‘没
有调查，没有发言权’的真正内涵。”
贺珏说。

同样深有感触的，是由张炎等
6 名“90 后”青年干部组成的团队。
他们提出的课题是加快规划和实施

北仑区夜间微公交，一群人开始的
方案可以说是“天马行空”，毕竟原
来没有做过系统调研，很多是看统
计报表或者在办公室里拍脑袋想
的，真正执行起来可能有难度。

经过一个多月的实地走访和调
研，该团队发现青年人群夜间出行
需求较大，出行频次每周 2 至 5 次，
但由于夜间交通不便、公交线路缺
乏、停车难等问题，导致凤凰城片区
居民不愿外出的比例达 27%。

是不是可以针对具有消费能力
和社交需求的青年群体，开通“青年
干线”？他们带着想法来到北仑区公
交公司，双方一拍即合，初步确定在
18:00 至 22:00 设置微公交线路，引
导周边居民前往富邦广场、银泰城、
青年体育公园、中心公园等地活动。

“调查研究的过程就是科学决
策的过程。正确的决策，不是一堆人
坐在房子里苦思冥想就能产生的，
不能好高骛远，不能脱离实际。”北
仑区委组织部的工作人员表示，希
望这堂课能让年轻干部受益终身。

“没有调查，没有发言权”
强调查研究能力，走街串巷做课题

半年前，原本在北仑区公建
中心工作的年轻干部谭广宝，作
为北仑科及科以下干部制度性交
流任职的一员，来到柴桥街道城
建科任职。

文明城市创建、垃圾分类推
广、重点地块拆迁、老旧小区改
造、桥下空间优化⋯⋯和过去单
一的办事对象相比，这名同济大
学土木工程毕业的高材生有了更
多和普通一线老百姓直接面对
面、打交道的机会。

“坦白说，欠缺基层工作经
验，确实是我身上的短板。因为
我很珍惜这次交流任职的机会，
抓紧加强对基层工作以及基层情
况的了解。”谭广宝说。

“坚持从群众中来、到群众
中 去 ， 真 正 成 为 群 众 的 贴 心
人”——这是习总书记对于年轻
干部加强群众工作能力的要求，
勉励大家心中有群众，时刻把群
众安危冷暖放在心上，认真落实

党中央各项惠民政策，把小事当作
大事来办，切实解决群众“急难愁
盼”的问题。

“干部长期位居一处，容易导
致视野狭窄、思维僵化、工作热情
逐步衰退，同时有不少机关干部缺
乏一线磨练，缺乏复合型干部人
才。”北仑区委组织部负责人说。

对此，北仑区重点加强年轻干
部“墩苗”锻炼，推行新招录年轻
干部一线适岗锻炼和优秀年轻干部
压担试岗锤炼，每年选派 100 名左
右年轻干部到基层一线、重大项
目、工作专班、对口帮扶、先进地
区等墩经验、墩能力、墩心态。

同时，该区还常态化开展以年
轻干部为重点的制度性交流，开展

年轻干部立功竞赛活动，综合考虑
年轻干部专业能力、实际工作需要
和个人意愿等因素，有计划地推进
年轻干部在单位内部和单位之间的
交流任职，比例不少于交流任职总
数的20%。

到一线去，到群众身边去，去
收获自身成长的养分，去吸收为民
办事的情怀。

贺珏通过一线走访调研，发现
和企业上报的数字报表相比，基层
零售业的商家对于经济环境的感知
度更灵敏也更直观。人流量是不是
降了？外来务工人员是不是少了？
生意是不是差了？坐在办公室里，
戴着滤镜，信息早已滞后。

谭广宝通过走访对话，发现“老

百姓藏着大智慧”。在推进一些重点
项目的时候，应该改变一下思考方
式，在项目开展前期就应该多走访，
多倾听，多征求老百姓的意见和痛
点，把工作做到前面，才能避免之后
的“返工”或纠纷。

来自治理体系和治理能力现代
化专题班的“80 后”干部韩润哲、明
星，通过应急处置的模拟现场，切身
感受到了自己的立场和站位：“只要
是以人民为中心的立场，只要有正
确的情怀和视角，方向就不会错，就
不会手忙脚乱。”

⋯⋯
基层是最大的课堂，群众是最

好的老师。正像毛泽东同志说的，要
先做人民的学生，后做人民的先生。

看，一茬茬的年轻干部正活跃
在第一线，主动深入群众，虚心接受
群众的批评和意见建议，在群众的

“牢骚话”“题外话”中，努力悟出群
众的“真心话”“实在话”，变“说教”
为“求教”，变“想法”为“方法”。

“从群众中来，到群众中去”
强群众工作能力，做群众的贴心人

缺什么缺什么 补什么补什么
聚焦年轻干部聚焦年轻干部，，北仑北仑““一线实践一线实践””提能力提能力

年轻干部围绕课题实地走访调研

开课仪式及理论授课分享

“干部新声代”风采展示现场
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